Ministerio de Educación Universidad de Buenos Aires

Facultad de Arquitectura y Urbanismo

3

boletín

NOVIEMBRE

1955

AUTORIDADES

Delegado Interventor

Arq. Alberto H. Prebisch

Secretario

Arq. Horacio J. Pando

LA REVOLUCION Y LA UNIVERSIDAD

"La Universidad Nacional de Bue-"nos Aires recupera en este acto "jubiloso, el camino de su desti "no auténtico. Vengo a este re-"cinto en nombre del Excmo Señor "Presidente de la Nación para "dar testimonio de la firme vo-"luntad con que el Gobierno Revo "lucionario se identifica con el "clamor del pueblo argentino que "ha padecido, en las aulas de "los diferentes órganos de la en "señanza, la depravación de la "dictadura y quiere, ahora, libe "rado de su pesadilla volver a "las jerarquías de la inteligen-"cia para asegurar el libre y "pleno desarrollo de la cultura, "y dar a sus hijos la educación "moral, intelectual y profesio-"nal exigida por su vocación."

(del discurso de S.E. el Sr. Ministro de Educación Dr. Atilio Dell'Oro Maini, al a sumir el Señor Interventor de la Universidad de Buenos Aires)

El Profesor José Luis Romero

Interventor de la Universidad de Buenos Aires

Un maestro distinguido, especialista notable en historia medieval y hombre intensamente sensible a su contorno social fué de signado como Interventor de la Universidad de Buenos Aires, que así retoma su alto sendero:

S.E., el señor Ministro de Educación puso en posesión de su cargo al Profesor Romero en un acto que será recordado en los extraordinarios discursos que pronunciaron ambas autoridades en la ocasión.

El Arquitecto Alberto Prebisch

en la dirección de la Facultad de Arquitectura

Para gobernar nuestra facultad, el Profesor José Luis Romero, designó al Arquitec to Alberto Prebisch, cuyos valiosos antecedentes profesionales y personales, por bien conocidos, no recalcaremos aquí.

En una coremonia extraordinaria que contó con el cálido apoyo del estudiantado, cosa que hacía mucho no veian las viejas paredes de la calle Perú, el Sr. Interventor de la Universidad y su delegado de esta Facultad firmaron el acta oficial.

Previamente, el alumno Federico Ortíz, en nombre del Consejo Provisorio, entregó a las autoridades, la Facultad que los estu diantes dirigieron y custodiaron durante diez días.

El Profesor Romero, pronunció luego palabras de vivo elogio del arquitecto Prebisch, quien a continuación dijo un discurso cuyo texto transcribimos:

"Pocas palabras he de decir en estos momentos, inhibido como estoy
"por la tremenda responsabilidad que acaba de caer sobre mis hombros.
"Agradezco ante todo al señor Interventor de la Universidad el que ge"nerosamente me haya supuesto las fuerzas necesarias para soportarla.
"Una sola cosa puedo adelantar sin equivocarme: y es que cumpliré por
"lo menos con honor una tarea que ahora ha vuelto a ser honrosa. Cuen"to para ello -lo sé- con el apoyo imprescindible de profesores, egre"sados y alumnos. Sobre la competencia de los unos, el magnifico entu"siasmo de los otros y el patriotismo y la cordura de todos, apoyaré
"mi flaqueza.

"Alguna lejana y modesta experiencia de la catedra, y el interés a"pasionado y vigilante con que desde afuera he seguido la marcha de
"nuestra querida Faculitad de Arquitectura me han de ayudar además en
"la tarea que hoy emprendo.

"Ya el señor Ministro de Educación y el señor Interventor de la Uni "versidad, Dr. José Luis Romero, han esbezado, en sus magistrales dis"cursos del sábado último, los grandes rasgos del plan a que ha de a"justarse el trabajo de reconstruir una Universidad en tantos aspectos
"desquiciada por la insolente incapacidad de una demagogia irresponsa"ble. El trabajo será improbo: pero hemos de ilevarlo a buen fin con
"la ayuda de la Providencia, que con tan palpables signos vela sobre
"nosotros."

"En esta hora crucial que está viviendo la Patria, no podemos arries "garnos a un fracaso que haría inútil tanto sufrimiento, tanta lágrima "vertida, tanta sangre derramada, tanto agravio padecido.

"Por su nivel de cultura, su sensibilidad, su fineza de captación,
"su vocación de auténtica grandeza, Buenos Aires necesita una Escuela
"de Arquitectura que esté a la altura de esas calidades. La formación
"del Arquitecto, por la profunda repercusión que la práctica de su ofi
"cio ejerce sobre el contorno social, es obra en que los ingredientes
"de la formación cultural han de intervenir en grado superlativo. Nada
"revela mejor la cultura de un pueblo que su modo de expresarse en el
"lenguaje de la Arquitectura. Dime que construyes y te diré quién eres.

*Con esto ya estoy anunciando el rumbo que hemos de imprimir a nues *tra acción inmediata. Sin descuidar por cierto los factores que hacen "del Arquitecto un técnico, hemos de insistir en aquellos que lo hacen sobre todo un hombre, capaz de expresarse en lenguaje de superior dig "nidad. Muchos son los problemas que tendremos que abordar y resolver "para llevar a buen fin ese propósito. En el terreno de lo concreto, he "mos de hacer que la práctica de la composición arquitectónica consti-"tuya el núcleo alrededor del cual se ordenen las materias de pura te<u>o</u> "ría que han de nutrirlo, con lo cual éstas, al estar referidas cons-*tantemente a una experiencia viva, perderán la aridez y frialdad de "las meras abstracciones. Trataremos de podar algunas frondosidades en *beneficio de lo sustancial. En esta época de especializaciones, debe *desarrollarse sobre todo en el arquitecto la aptitud de creación y el *sentido constructivo. El arquitecto, antes que frío calculista, debe "ser un creador. El buen calculista no es por fuerza el buen construc-"tor.

"Al desarrollo predominante del sentido constructivo y creador ha

"de tender primordialmente el sistema de enseñanza.

"Hemos de recurrir para ello, con amplitud de espíritu y necesaria "modestia, a experiencias propias y ajenas."

"Y nada se hará, puedo anticiparlo, sin consultar con cada caso a los "más capaces."

"La arquitectura es una carrera eminentemente vocacional. Requiere, "como ninguna, condiciones innatas y no es accesible a la sola inteli"gencia."

"Tendremos que buscar un sistema detector de vocaciones auténticas, "para impedir a tiempo el error a menudo irreparable de aptitudes que "han equivocado su propio camino. Aquí, más que en cualquier otra cerre "ra universitaria, la prueba vocacional se hace imprescindible. Con e-"llo evitaremos además la plétora de alumnos que hoy aqueja a la Facul-"tad. Habrá de limitarse el número de plazas, condicionándolo al rendi-"miento exigible al cuerpo docente de que se dispone. Se impondrá acaso "también la creación de talleres paralelos a cargo de maestros de acre-"ditada competencia.

"Retornaremos quizás al perdido sistema del taller colectivo en que "convivan profesores y alumnos de los distintos cursos, con lo que pro "bablemente alcanzaremos a limpiar la Facultad de esa melancólica condi "ción de Escuela por correspondencia que "por motivos que líbreme Dios "de achacar a nadie," ha ido adquiriendo en estos últimos años.

"Todas estas ideas, que ahora no hago más que esbozar en rudimenta-"rio y apresurado programa -habrán de sufrir- -claro está- los retoques "y correcciones que la realidad y los medios disponibles impongan.

"Para llevarlos a la práctica cuento, vuelvo a repetirlo, con la ya "ofrecida ayuda de profesores, egresados y alumnos, sin cuyo previo a"poyo no habría osado yo hacerme cargo de la ardua tarea que se me ha "confiado y que hoy emprendo con toda la fe y el entusiasmo de que soy "capaz y que inspiran las nobles causas."

Una larga ovación cerró las palabras del Arq. Prebisch, quien fué luego saludado por profesores, egresados y alumnos.

Es Secretario el

Arquitecto Horacio J. Pando

El Delegado Interventor en la Facultad, nombró al Arquitecto Horacio J. Pando, para ejercer el cargo de Secretario de la Facultad. El Arq. Pando, que conoce bien nuestra casa de estudios, ha actuado en ella desde su graduación, integrando ya el cuerpo docente de la cátedra de Introducción a la Arquitectura, como miembro de la Oficina de Publicaciones y como jefe de publicaciones del Instituto de Arquitectura. Fué también corresponsal de Canon en Europa en 1954.

Se encuentra en Comisión

el personal Docente Universitario

Se llamará a concurso para las cátedras.

Por decreto No. 478 dictado el 7 de octubre de 1955, por el Superior Gobierno Provisional y que refrenda S.E., el Sr. Ministro de Educación, Dr. Atilio Dell'Oro Maini, se ha puesto en comisión todo el personal docente y auxiliar de la docencia de las Universidades Nacionales, y se dispone que se llamará a concurso de títulos y antecedentes para proveer los cargos docentes en los plazos y condiciones que se establecerán-

El mismo decreto faculta a los Interventores a designar, a propues ta de los Delegados en cada Facultad, profesores titulares, adjuntos o auxiliares con carácter interino, cuando así lo requieran los propósitos de reconstrucción universitaria.

Funciona la Comisión Investigadora

de la Facultad

El Sr. Delegado Interventor de la Facultad, Arq. Alberto Prebisch, ante la necesidad de concretar y ampliar por medio de una investigación el informe producido oportunamente por el Consejo Provisorio, resolvió designar una comisión investigadora que integran los Arquitectos Alfredo Ibarlucía, Aquiles Jorge Togneri, Carlos María Hernán Miguens y Alberto R. Lanusse. Esta comisión quedó facultada a requerir de los organismos y personal de esta Facultad, todos los informes y documentación necesarios para el mejor cumplimiento de la tarea.

Tal colaboración se ha exteriorizado de cum plísimo grado en las distintas dependencias de la Facultad.

Se recupera la Autonomía Universitaria

al regir de nuevo la ley Avellaneda

Un decreto del Gobierno Provisional dado el 7 de octubre pasado afirme en sus consideram dos el propósito de asegurar la Autonomía <u>U</u> niversitaria, como requisito necesario para salvaguardar la libertad académica y la libre actuación de los derechos de enseñar y aprender.

Para ello se restablece en forma provisional la plena wigencia de la ley 1597 (Ley Avella neda).

Se hizo cargo el mevo Prosecretario

Sr. Juan Carlos Poix

Hace pocos días, frente al personal adminis trativo de la Facultad, el señor Secretario, Arquitecto Horacio Pando, puso en posesión de sus funciones de Prosecretario al señor Juan Carlos Foix. Con tal motivo pronunció elocuentes y acertadas palabras y solicitó del personal la indispensable cooperación para la futura tarea que aguarda a nuestra Facultad. Con referencia al nuevo funcionario, díjole que no debía desanimarse si en su trabajo recogía incomprensiones, pues esa suele ser la suerte de los que quieren hacer algo por el bien común.

Añadió, sin embargo, que por no ser en mues tra casa un desconocido, contaba sin duda desde ya con el apoyo del personal en su to talidad. Luego, el señor Foix leyó las siguientes palabras:

"Vicio de la Facultad en una función distinta a la que tuve hasta ayere "Pero en cualquiera que sea, lo fundamental a mi juicio es la labor, el "empeño y esa gran virtud, fecunda en todos los tiempos, que se llama "buena voluntade"

"à los que nos gusta trabajar y nos fatiga el ocio no nos importa mu "cho el cargo de que se trate. Sólo quisiera decir por mi parte que no "he aspirado durante todos estos años pasados a cambiar el trabajo que "tenía por otro trabajo, dentro de la Facultad. Nunca hice gestión algu "na en ese sentido. Jamás esperé cambios que pudieran depararme lo que "por error pudiese llamarse reparación o rehabilitación.

"Nunca me consideré agraviado por nadie, de manera que tampoco he pensado en desagravios. Lo único que esperé, como hemos esperado todos, "es este nuevo clima de libertad y de dignidad que hoy nos presenta, fe "lizmente, la Patria.

"Inesperadamente, el nuevo Decanato del Arquitecto Prebisch ha quer<u>i</u>
"do que trabaje más cerca de él. Es un honor que hubiera sido muy repro
"bable en mi conciencia no recibir con alegría.

"Mi trabajo dirá si el Decanato ha tenido la mala suerte de equivocar "se. Pero si se piden rectitud, bondad, labor, empeño y buena voluntad, "entonces puedo decir desde ya que no se ha equivocado.

"Materialmente no me beneficia este cambio de función. Por ahora, se "ha dispuesto que yo siga en la misma situación de antes en el presu-

"puesto. Pero sí, me ha beneficiado espiritualmente, que es lo que va-"le y lo que agradesco vivamente." Señor Secretario:

"Como usted sabe mejor que yo, el trabajo que tenemos es mucho, com "plejo y largo. Pero la Facultad tiene suerte. Cuenta en la administra "ción con personal que es ejemplo de trabajo y de dedicación al traba"jo. Yo le aseguro que ese personal aquí presente trabajará desde hoy "con más alegría e interés, porque a nadie se le escapa que el trabajo "de todos es el único que da frutos. Todos saben que trabajando algu"nos y ganando el sueldo los demás a sus costillas no puede, señor Se"cretario, caminarse bien."

"En nombre de la Intervención del Arquitecto Prebisch, del señor Se "cretario, de los jefes jerárquicos y del mío, me permito pedir, sin "embargo, a todo el personal que siga dando pruebas de su permanente "cooperación. Como modelo de ella deseo recordar en esta ocasión a don "Ramón Cardama, que hoy se encuentra casualmente ausente de esta reu"nión. Es de lamentarlo. Pero sus 35 años de trabajo, en que le hemos
"visto por largas épocas hacerse presente en las primeras horas de la
"mañana y retirarse en las últimas de la noche, en que, solitario, se
"le ha encontrado algunas veces resolviendo problemas de alumnos en
"días domingo, esos 35 años hacen que con él se tenga indudablemente u
"na deuda. Nada a mi juicio debe empañar esos largos años de contrac"ción. El personal de ahora, pues, debe imitarle en todo lo posible. Ma
"da más."

Publicaciones en proyecto

El Sr. Delegado Interventor, ha resuelto procurar la publicación inmediata de algunas obras de interés singular, cuyo trámite se encontraba paralisado así como la de otras nuevas.

Es posible, la próxima impresión de un trabajo sobre urbanismo titulado "Tres informes Ingleses" y la edición de una serie de cuadernos de la Facultad, con estudios y traduc ciones de interés básico para los estudiantes.

Viaje de alumnos al Brasil

Se encuentra muy encaminada la gestión para organizar un viaje de estudios al Brasil por una misión de alumnos sobresalientes.

Se designó una comisión que integran los profesores Ventura Mariscotti, Roberto J. Leiva y Alfredo Casares para fijar el tema de un trabajo sobre composición arquitectónica y proponer una nómina de alumnos sobre salientes de la última promoción por riguro so orden de méritos.

Exposición Amancio Williams

En el Instituto de Arte Americano de la Facultad se inauguró el pasado 26 de octubre una exposición de proyectos del Arquitecto Amancio Williams.

Gran cantidad de público asistió a la inau guración de la muestra, cuyo montaje dirigió el Arq. R. González Capdevila, con la colaboración de los arquitectos Srta. Mabel Scarone y Sres. Jorge O. Gazaneo y Jacobo Saal.

El Arq. Buschiazzo pronunció en la ocasión algunas palabras señalando los esfuerzos silenciosos que realizó el Instituto para conservar su independencia a través de tantos años y recordó las amergas palabras que tuvo que pronunciar en ocasión de la exposición del Libro Antiguo de Arquitectura.

El Arquitecto Williams se encuentra actual mente en EE.UU. pronunciando un ciclo de conferencias por invitación del Departamen to de Estado.

Su proyecto para una gran sala de conciertos, será presentada en las próximas sesio nes parlamentarias con vistas a su posible creación como auditorio nacional.

Retorno al viejo local

La cátedra de Plástica III, cuyo titular es el Arq. Gutiérrez Urquijo, ha venido desarrollando en forma precaria su misión por carecer de taller y mínimas comodidades, ya que su antiguo local había sido cedido a la C.G.U.

El Delegado Interventor dispuso que la cátedra retorne de inmediato a su antigua ubicación.

Charla del Profesor José Luis Romero

en nuestra Facultad

Por invitación del Centro de Estudiantes, el Interventor de la Universidad, acudió a nuestra casa a disertar sobre los problemas universitarios.

Ante un Aula Magna atestada de alumnos expuso con su habitual claridad de maestro los aspectos esenciales de la reestructuración universitaria.

Elección

en el

C.E.A.

Tras una campaña electoral saturada de ingenio y humor, el Centro de Estudiantes realizó la elección de sus nuevas autoridades.

Resultó electo la lista que integraban los alum nos Efrén Lastra, Federico Ortíz y Rafael Iglesia

Por la minoría fueron elegidos Omar Pietrafesa y Oscar Rivarola.

Mensaje

del Delegado Interventor

El Delegado Interventor cumple con el grato deber de expresar su agradecimiento a los distintos grupos de profesores, egresados y alumnos que, desde el momento en que asumió su cargo, se hicieron presentes en el Decanato aportando iniciativas tendientes a bus car una mejor solución a los problemas que plantea la enseñanza en nuestra Facultad.Ma nifiesta al mismo tiempo que se pone a dispo sición de todos aquellos que, con buena voluntad y patriotismo, están dispuestos a ayu darlo en su tarea al frente de esta casa con el fin de dejar esbozado un plan de acción que en su oportunidad ha de ser sometido al examen de las futuras autoridades normalmen te constituídas.

Se buscan locales
pera los talleres

Inmediatamente de iniciada su gestión el Sra Interventor prestó interés primordial al investigar la posibilidad de obtener nuevos lo cales para resolver en alguna medida el trágico problema del espacio en la Facultado

Varias soluciones están en estudio y existe mucho optimismo sobre un próximo buen resultado.

10

BOLETIN DE LA FACULTAD DE ARQUITECTURA Y URBANISMO

OFICINA DE PUBLICACIONES

Impreso en el Taller de Documentación de la Facultad.